

VIVER

VIVER DE LAS AGUAS

Cristina Herrero Grimaldos



Viver. La Floresta.

Viver es un municipio situado en la margen izquierda del río Palancia, en el tramo que inicia el valle medio o termina el valle alto (según autores). La orografía del término nos muestra las importantes cumbres de la sierra Calderona y de El Toro, situándose a los pies del altiplano de Barracas. Linda con los municipios de Barracas y Pina por el norte, Benafer por el nordeste, Jérica por el este, sur y oeste y Teresa por el oeste.

Tiene una superficie de 50 km. y está situado a 567 m. sobre el nivel del mar, con un relieve relativamente montañoso, donde destacaríamos las alturas de los cerros de Erragudo y el monte de San Roque. La zona urbana tiene una extensión de 85'59 has. (incluyendo las zonas diseminadas). En ella se distribuyen con armonía ese conjunto de aspectos que caracterizan al

municipio dándole vida: sus calles empedradas, comercios, plazas, lugares pintorescos y sus habitantes. Todo esto contribuye a que Viver sea una de las zonas predilectas para descanso y veraneo por el marco ideal que le otorgó la naturaleza, sobre todo para la gente procedente de la capital de la comunidad; prueba irrefutable de ello es que el municipio, durante la temporada estival, sextuplica el número de habitantes.

Como su nombre indica Viver es villa de muchas aguas a decir por la cantidad de fuentes y manantiales que existen, entre los que destacaríamos:

MANANTIALES.- Ojos del Prado, Tejería, San Miguel, Erragudo, La Chana, Morredondo, Mariané, La Chorrera, La Franqueza, Fuente del Oro, L'Ochino, El Pontón, Sargal, Fuente el Rosalén, El Burro, La Salud, La Canaleta, Mosen Villar, Fuente el Río, San Pedro, Balsa de Mediavega...

FUENTES.- La Teja, Duque de Calabria, Garrón, Abrevadero, San Antonio, Baile, Asunción, Fuente de la Plaza Mayor, Cazadores, El Santo, Caños del Ao, Bombero, La Glorieta, La Floresta, La Losa...

Algunas de estas fuentes tienen propiedades terapéuticas.

CLIMA, FLORA Y FAUNA

Aunque por su pertenencia a la Comunidad Valenciana debería tener un clima



Mediterráneo no es así, en Viver tenemos un clima continental caracterizado por inviernos fríos y largos y veranos calurosos más cortos. Las medias térmicas oscilan entre los 27° de julio y agosto y los 8° de enero, sin olvidar esas heladas sorpresa que a veces tenemos en primavera y que merman nuestras cosechas. Las lluvias son más abundantes en primavera y otoño, aunque esta predicción no es siempre precisa; durante el año 1996 el mes de más lluvia fue diciembre con 96 l/m² y el de menos octubre con 5 l/m., la media anual fue de 50 l/m² por mes.

Respecto a la vegetación natural destaca el encinar seguido de la carrasca, ayatonero, agallero y nispolero, pero entre plantaciones de cultivos, incendios y programas de reforestación esta vegetación ha disminuido y está siendo sustituida por pinares. Como arbustos y plantas naturales destacaríamos la presencia de romeros, tomillo, aliaga, espliego, manzanilla, rabo de gato, zarzamora, cola de caballo, poleo...

La fauna también ha descendido, ya que su existencia se encuentra condicionada a la vegetación natural; no obstante; en nuestros montes encontramos conejos, liebres, zorras, jabalíes, ardillas, serpientes, lagartos, perdices, escorpiones, murciélagos y algún depredador aéreo (águila).

POBLACION

En el año 1997 se contabiliza una población de 1223 habitantes y una densidad de 40h/km.² número que ha experimentado un brevísimo aumento con respecto a años anteriores gracias a la inmigración (26 personas en el 96) y esperamos que continúe en esa tendencia. La población se distribuye entre el pueblo y las masías o caseños que lo circundan: *Aguas Blancas, Masada del Sordo, Masías Blancas, Masías de Parrella, Masías del Cristo, Masías del Río y Erragudo.*

ECONOMIA

La ocupación, distribuida por sectores queda como sigue:

La agricultura ocuparía un 30% de la población activa que dedica 4984 Ha., divididas

en 53 polígonos con 8842 parcelas y 9250 subparcelas, al cultivo del almendro preferentemente, seguido del olivo, frutales y forrajes.

El fruto del almendro es recogido por la cooperativa "S.A.T. Joven Viver" asociada a su vez con Las Cuevas de Vinromá, que se encargan de dar salida a este producto. En cuanto a la aceituna, se recoge en la novísima almazara de este municipio, junto con la de otros pueblos próximos, dependiente de la Cooperativa de Aceite "Uteco" de Castellón.

La ganadería es otra de las actividades del sector primario en Viver, con predominio de las unidades ovinas, seguidas de las porcinas, caprinas y avícolas.

El sector secundario ocuparía el 12%. Las industrias suelen ser de carácter familiar, con el contrato de algún trabajador, no superando ninguna más de 10 operarios. Destacaríamos las carpinterías, cerrajerías y marroquinería.

El sector más representativo en Viver, lo mismo que en el resto de la comarca, son los servicios, ocupando casi la mitad de la población activa, un 40%. Existen 15 establecimientos comerciales, además de celebrar mercado los martes en la Plaza Mayor.

TRANSPORTES Y COMUNICACIONES

Viver está situado a 70 km. de la capital de provincia. Por nuestro término pasan dos carreteras, la Nacional 234 de Sagunto a Burgos y la Comarcal CS. 604 desde Viver a Bejís. Carecemos de ferrocarril, aunque compartimos estación con el municipio más cercano, Jérica, a tan sólo dos kilómetros de distancia.

Desde la plaza Mayor salen diariamente autobuses hacia Valencia y Castellón, en horarios de mañana y tarde.

Para aquellas personas que no gusten utilizar estos transportes también pueden desplazarse en taxi.

Por último comentar la obras que en este momento se están realizando de la variante de la autovía, tramo Viver- Bejís, con salida de la Masía del Cristo.

SERVICIOS E INSTITUCIONES

El Ayuntamiento de Viver está formado por nueve concejales, incluido el alcalde, con mayoría del PSOE. También existen **tres**

Comunidades de Regantes:

- Comunidad de regantes de Viver.
- S. Francisco.
- Comunidad de aguas subterráneas.

Servicios:

- Tres entidades bancarias.
- Trece restaurantes o bares.
- Una escuela pública y una de adultos.
- Trece maestros.
- Un museo.
- Seis parques o jardines.
- Dos médicos: general y de niños.
- Un ATS.
- Una farmacia.
- Un sacerdote.
- Un local para Apuestas del Estado.
- Un Registro.
- Notaría.
- Centro de Salud, con servicio de urgencias de 24 horas. También disponemos de instalaciones deportivas: Pistas de Tenis, Campo de Fútbol, Futbito y Fron-tenis.

Asociaciones:

- * Deportivas:
 - Club deportivo Viver (adulto e infantil).
 - Sociedad de cazadores " El Aguila".
 - Moto club Viver.
- * Culturales:
 - Asociación de Mujeres de Viver.
 - Centro cultural " El Almendro".
 - Grupo de jotas y rondalla.
 - Sociedad musical " Santa Cecilia".
- * Asociación de Jubilados.

HISTORIA Y ARTE

Los restos arqueológicos más antiguos de Viver datan de 5000 años a. de C. en las Cuevas del Sargal, de origen prehistórico. También en este mismo lugar existió un poblado de la Edad del Bronce. El primer dato documentado que tenemos

sobre el municipio se remonta al 193 a. de C. cuando Marco Porcio Catón fundó el pueblo al que llamó Belsinum. La romanización fue sin duda uno de los periodos más intensos, como lo prueban la existencia de más de una docena de lápidas y dos monedas repartidas por el término.

Durante la invasión árabe el municipio se redujo a una simple alquería.

El 24 de abril de 1224 el rey Jaime I concedió a Viver el título de Real Villa. Unos 10 años después se funda la baronía de Jérica y Viver queda incluido en ella, hasta que en 1367 se le otorga la carta puebla donde se le declara población independiente y el nombre que actualmente tiene. En 1372 Pedro II fundó el condado de Jérica, donde nuevamente queda incluido Viver. En el año 1537 los herederos de Zarzuela venden



Ninfa de las Aguas. Monumento a las fuentes de la villa.



al conde de Aranda y éste al duque de Calabria los derechos de la Villa por 5.000 sueldos. A la muerte del duque en Viver deja sus bienes al Monasterio de San Miguel de los Reyes y los religiosos toman posesión del municipio. Ya en el siglo XVII destacan sus obras, en 1608 la Torre del campanario y Fuente de La Asunción renovada en 1619.

Otras fechas significativas de nuestra historia hacen referencia a 1814 cuando pasó por la Villa a su regreso de Francia el rey de España Fernando VII de Borbón.

En 1862 se instaló el alumbrado público.

El 2 de marzo de 1873 se proclamó la República en la Villa con música, banderas y discursos.

En 1946 se realizó la entrega del actual Grupo Escolar.

MONUMENTOS

* **Templo Parroquial** .- de estilo Renacentista, orden corintio claustral. Su fundación se ignora hasta la fecha, aunque se ha ido ampliando y reformando hasta 1946 cuando se restauró totalmente por haber sido destruido durante la Guerra Civil.

* **Torre del Campanario** .-construida en 1608. Sus paredes son de piedra de 2 metros de espesor y 25 de altura. Es de planta cuadrada con ocho ventanas para colgar campanas.

* **Fuente de la Asunción**.- construida en 1608 y reformada en 1619. De estilo barroco.

* **Ermida de Santa Bárbara**.- fundada por don Antonio Barahona en 1606. Hoy se utiliza como local de ensayo de la banda de música.

* **Ermida de San Francisco**.- Se fundó en 1605. En 1852 se renovó y se reedificó la iglesia. En 1866 se construyó el altar mayor.

* **Fuente de la Plaza Mayor**.- creación del ingeniero Bulgas. De forma circular con surtidores y rodeada de un pequeño jardín. Se inauguró en 1967.

* **Ninfa de las Aguas**.- Monumento representativo a las abundantes aguas del municipio. Es una obra de hierro del escultor José Gonzalvo, sobre

un pedestal de piedra. Se inauguró el 29 de septiembre de 1975, con motivo de la fiesta de San Miguel.

PERSONAJES ILUSTRES DE LA LOCALIDAD

La persona que merece una mención especial en este municipio es sin lugar a dudas el historiador Francisco Diago, religioso dominico nacido en Viver. Fue nombrado por Felipe II de Valencia y III de Castilla cronista mayor de la corona de Aragón. Autor de varias obras y biografías, su fama se debe al libro Anales del Reino de Valencia de 1613.

CULTURAS Y TRADICIONES

FIESTAS

A lo largo del año son muchas las celebraciones festivas de Viver. Haciendo un repaso cronológico de las mismas, comenzaremos en enero con la festividad de San Antón; después de una solemne misa y posterior bendición de los animales, tienen lugar carreras de caballos con premio de un conejo para el ganador. Posteriormente hay una "chocolatá " en la Plaza Vieja, acompañada de cucañas y subida al palo jabonoso en busca de un jamón.

Durante el mes de febrero tienen lugar los carnavales recuperados hace aproximadamente una década, por un grupo de personas y por el C.I.T. (Centro de Iniciativas Turísticas); curiosamente este grupo se equivocó al contar la fecha del carnaval en una semana de más y en la actualidad se sigue respetando este pequeño error.

En el mes de marzo se celebra "La Falla", cuyo origen es debido a un artista de la localidad, ya fallecido, Gonzalo "El Pepino". Los festejos se realizan el fin de semana siguiente a San José, para no coincidir con la fiesta mayor de los valencianos. Entre sus actividades figuran: la plantá, despertás, chocolate con buñuelos, votación del ninot indultat, play-bak, y la cremá para finalizar.

Las fiestas en honor a San Francisco de Paula se celebran el viernes de la segunda semana de pascua, y el domingo siguiente. En ambas fechas se reparte a todos los asistentes "sopa" o

“arroz” del Santo, pagados un día por los clavaros y otro por el Ayuntamiento.

El 15 de agosto se celebra el día de la Virgen de los Desamparados, con actos en general de carácter religioso; por la noche es costumbre que la gente joven no duerma y suba de madrugada al monte de San Roque, cuya festividad tiene lugar ese mismo día, el 16. A las 7 de la mañana sube el Santo en procesión y a hombros para la celebración de la misa en la ermita del monte. Una vez finalizada se reparten rollitos de San Roque bendecidos y se almuerza por los alrededores; después todo el mundo acude a comer al río, junto al paraje del Sargal, una descomunal paella. Estas fiestas acaban con tres o cuatro días de toros en la plaza.

Hasta el 29 de septiembre no tienen lugar las fiestas patronales, en honor San Miguel y a la Virgen de Gracia el día 30. Son celebraciones típicamente religiosas, donde se inserta algún castillo de fuegos artificiales o mascletá y la presencia de las reinas de las fiestas del municipio. El 1 de octubre “La fiesta de Erragudo” con desplazamiento de los vecinos de Viver a la Masía, para celebrar una misa en presencia de las autoridades y reinas, después se va en procesión hasta el nacimiento donde se bendice el agua y se celebra una comida campestre por los alrededores. Del 2 al 6 de octubre tienen lugar nuevamente espectáculos taurinos propios de nuestra comarca y se clausuran las fiestas.

No es fácil describir todas las costumbres y tradiciones del municipio: juegos, palabras, gastronomía... y como a lo largo de este boletín se hace referencia a alguna de ellas sólo comentaré las comidas más típicas y algún dicho que haga referencia a Viver.

GASTRONOMIA

Las comidas más representativas de la Villa son:

* Sopa del santo.- Ingredientes: arroz, ajos tiernos, bacalao, alubias, agua, aceite, sal, colorante y el caldero para hacerlo.

* Olla de Viver . Ingredientes: acelgas, huesos de cerdo y pata, patatas, alubias, agua, sal y colorantes (en ocasiones se le añade un puñado de arroz).

* Rollos de San Roque.

DICHOS POPULARES

"Si agua fresca quieres beber,
para veranear en España.

Si agua fresca quieres beber,
medicinal, fresca y sana,
te has de venir a Viver
de Castellón de la Plana."

LUGARES DE INTERES TURISTICO

Paseo por las calles más antiguas de la localidad.

La Floresta, con sus típicas casas colgantes y paseo.

El paraje del Sargal, con acceso a las cuevas.

San Miguel, nacimiento y lugar de acampada.

La Chana, nacimiento de aguas de carácter medicinal, con paelleros y mesas.

Los Ojos del Prado, nacimientos de agua subterránea. San Roque, monte convertido en mirador del término.

El Barranco de Hurón, tapado y convertido parte en paseo.

